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冶金系统工程地质工作的回顾与展望

沈昌普 ( 冶金部勘察科 学技术研究所 )

在建国初期
,

我们完成了大量 国外

设计项目的工程地质勘察任务
,

也从外

国学习了基本的工作方法和必要的理论

知识
。

自五十年代末期开始强调走 自己

工业发展的道路以来
,

冶金系统工程地

质专业技术有一定进展
,

特别是在钻探

、

测试技术方面进行过广泛的努力以改

变单一手段的勘察方法
。

粉碎
“

四人帮
”

以后
,

随着政策的落实
,

国际交往的扩

大和经 济体制的改革
,

工程地质勘察走

上了较为全面
、

健康发展的道路
。

工程

地质人员 已愈益重视把自己的工作与设

计
、

施工等工作紧密结合的必要性
。

工

程地质人员愈来愈多地承担了地基改良

的勘察试验工作
,

不仅认识 自然
,

也参

与了改造自然的实践
。

同地震危害进行斗争的 客观需要促

进了土动力学和地震工程地质的发展
。

确定一个具体场地的地震危险地与提供

计算所需的定量指标 已成为冶金系统工

程地质工作者的重要任务
。

工程地质工作从单纯 为基建
、

设 计

服务发展到为生产
、

为技术改造服务扩

大了业务范 围
。

尾矿堆 积坝加高的勘察

与稳定性评价问题
,

深挖开采的有色 和

黑色金属露天矿边坡稳定问题
,

向冶金

系统工程 地质工作者 提 出了 许多 新课

题
。

电子计算技术的广泛应用使过去用

数值方法不能解的工程地质问题的定量

解决成为可能
。

知识更新已成为摆在工

程地质人员面前的迫切任务
。

先进的计算技术的应用
,

要求提高

钻探
、

取样
、

测试技术水 平
,

对冶金系

统工程地质专业来说
,

这个间题尤为突

出
。

学习掌握先进的测试技术结合我国

情况加以运用和改进
,

提高现有测试技

术人员的水平使能适应现代技术的要求

也 已提到 议事 日程上来
。

我们是一支分布于全国各大区的勘

察队伍
,

有一个生产
、

科研
、

教育
、

管

理四个方面组成的完整体系
。

我们这个

队伍面临着许多冶金工业生产建设
,

特

别是 矿山生产建设中的复杂工程地 质问

题 (如岩溶问题
,

滑坡及其处理问题

等 )
。

我们的实践领域是宽广的
,

经验

也是丰富的
。

但是
,

要把零星的经验系

统化
,

把实践上升为理论就要重视实际

工程的总结
,

特别是失误工程实例的总

结
。

吸取岩土工程的一些作法
,

有目的

的建立必要的仪器观测工作
,

在此基础

上不断地进行工程实例的总结来指导技

术改进工作
,

将成为今后我们发展冶金

系统工程地质技术的重要途径
。

冶金工业部重视工程地质专业技术

水平的提高
。

巳建立了一个部直属的包

括有两个工程地质研究室的勘察科学技

术研究所
,

这将有助于上述各项任务的

完成
。

为开发水力资源做出新贡献

朱建业 ( 水利 电力部水力发电建设总局 )

我国的水力发 电资

源极其丰富
,

水能蕴藏

量居世界第一位
,

但已

开发的只有 4
.

5 %
。

水力

发 电提供的电量 占全国

发 电量的 20 %
,

每年为

中国地质学会成立六十年了
。

中国

地质学会及其所属各个专业委员会
,

已

成为广大地质工作者进行学术活动的纽

带
,

它把地质人员团结组织起来
,

扬长

进短
,

它尽其能
,

为振兴中华
,

推动四

化
,

当好尖兵
。

地质学会多年来所发挥

的作用
,

巳为地质人员所公认
。

国家 节约原煤 3 5。。万吨
。

现在全国从事

水 电地质勘测的职工万余人
,

日夜奋战

在祖国的大江大河
,

深山峡谷
,

调查研

究各种各样的工程地质问题
。

如 : 区域

地质构造稳定研究
,

水库岩溶渗漏
,

水

库诱发地震的研究
,

坝基抗滑稳定
,

高

边坡稳定
、

地下洞室围岩稳定以及河床

地层结构及其工程特性的研究和筑坝材

料的研究等等
。

这些工程地质问题的解

决
,

不仅给水电建设提供基础资料
,

也

促进了我国工程地质理论的发展
。

水电工程地质工作是建国以来逐步

建立起来的
,

由小到大
,

已具规模
,

能够

承担起国内水 电工程地质勘测任务
,

积

累了
十

一定的实践经验
。

但在岩体测试手

段和工程地质问题定量评价方面
,

与世

界先进水平尚有一定差距
,

有待我们积

极努力
,

迎头赶上
,

希望中国地质学会和

广大地质工作者继续给以支持
,

共同为

开发祖国丰富地水力资源做出新贡献
。
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北京市环境问月讨论会 1 98 2年 1月 16 日至 2 : 日国家科委环境保护专业组邀集中央

、

北京市有关 环 境保

方面的专家
、

学者及有关人员百余人参加讨论会
。

国家科委杨俊副主任
,

北京市焦若愚市长
、

白介夫副市长出席 了

议
,

并作了重要讲话
。

与会代表以极为关切的心情听取了北京市有关部门关于环境问题的介绍
。

按专业和环境间题分
勇勇勇矛组进行了讨论

,

综合分析了北京市环境的主要问题
,

并对长远和近期解决有关向题的途径和办法进行了认宾的 研究
。

(孙昌仁 )

知* *
一

* * * * *
一

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * . * * * *

DOI : 10. 16030 /j . cnki . i ssn. 1000 -3665. 1982. 03. 020


